
Konjugationsendungen aller 10 Klassen 
-Aktiv- 

Thematische Parasmaipada-Endungen (mit «Thema-a») der Klassen 1, 4, 6 und 10 
 

Präsens Sg. Dual Pl. Imperfekt   
-āmi -āvaḥ ⟟	 -āmaḥ -am -āva -āma 
-asi -athaḥ -atha -aḥ -atam -ata 
-ati -ataḥ -anti -at -atām -an 
Imperativ   Optativ   
-āni -āva -āma -eyam -eva -ema 
-a *** -atam -ata -eḥ -etam -eta 
-atu -atām -antu -et -etām -eyuḥ / -eyur 
 
Thematische Ātmanepada-Endungen (mit «Thema-a») der Klassen 1, 4, 6 und 10 
 

Präsens   Imperfekt   
-e -āvahe -āmahe -e -āvahi -āmahi 
-ase -ethe -adhve -athāḥ -ethām -adhvam 
-ate -ete -ante -ata -etām -anta 
Imperativ   Optativ   
-ai -āvahai -āmahai -eya -evahi -emahi 
-asva -ethām -adhvam -ethaḥ -eyāthām -edhvam 
-atām -etām -antām -eta - eyātām -eran 
 
Athematische Parasmaipada-Endungen der Klassen 2, 3, 5, 7, 8 und 9 
 

Präsens   Imperfekt   
-mi -vaḥ -ma -am -va -ma 
-si -thaḥ -tha -ḥ -tam -ta 
-ti -taḥ -a[n]ti -t -tām -an [-uḥ] 
Imperativ   Optativ   
-āni -āva -āma -yām -yāva -yāma 
-[d]hi* [-āna] -tam -ta -yāḥ -yātam -yāta 
-tu -tām -a[n]tu  -yāt -yātām -yuḥ /-yur 
 
Athematische Ātmanepada-Endungen der Klassen 2, 3, 5, 7, 8 und 9 
 

Präsens   Imperfekt   
-e -vahe -mahe -i -vahi -mahi 
-se -āthe -dhve -thāḥ -āthām -dhvam 
-te -āte -ate -ta -ātām -ata 
Imperativ   Optativ   
-ai -āvahai -āmahai -īya -īvahi -īmahi 
-sva -āthām -dhvam -īthaḥ -īyāthām -īdhvam 
-tām -atām -atām -īta -īyātām -īran 
 

Der Futurstamm aller thematischen und athematischen Verben wird gebildet:  
a) bei den Klassen 1–9 durch Anfügung von sy oder iṣy direkt an die Wurzel 
b) bei der Klasse 10 durch Anfügung von regelmässig iṣy an den Stamm, mit ay  
wobei der Wurzel- oder Stammvokal meist guṇiert wird.  

Das Futur Aktiv verwendet die farblich entsprechenden Endungen.  
Das Futur Passiv verwendet die farblich entsprechenden Endungen. 

 
Der Passivstamm aller thematischen und athematischen Verben wird gebildet:  
a) bei den Klassen 1–9 durch Anfügung von y direkt an die Wurzel 
b) bei der Klasse 10 durch Anfügung von y an den Stamm, ohne ay 
(siehe Beispiel unten). Es gibt viele Sonderfälle, die man im Wörterbuch nachschlagen muss. 

Der Konditional Aktiv nimmt den Futurstamm und die farblich entsprechenden Endungen. ⫯	
Der Konditional Passiv nimmt den Futurstamm und die farblich entsprechenden Endungen. ⫯	

 
-Passiv: Präsens, Imperfekt, Imperativ und Optativ Konjugationsbeispiel für alle 10 Klassen- 
 

P39: tud /tudati = schlagen (6. Klasse) 
Präsens Imperfekt 
tudye tudyāvahe tudyāmahe atudye atudyāvahi atudyāmahi 
tudyase tudyethe tudyadhve atudyathāḥ atudyethām atudyadhvam 
tudyate tudyete tudyante atudyata atudyetām atudyanta 
Imperativ Optativ 
tudyai tudyāvahai tudyāmahai tudyeya tudyevahi tudyemahi 
tudyasva tudyethām tudyadhvam tudyethāḥ tudyeyāthām tudyedhvam 
tudyatām tudyetām tudyantām tudyeta tudyeyātām tudyeran 

 
-Aktiv und Passiv: Futur und Konditional ⟟⟟: Konjugationsbeispiel für alle 10 Klassen-  

 

P40: tud /tudati = schlagen (6. Klasse) 
Futur Aktiv Konditional Aktiv 
totsyāmi totsyāvaḥ totsyāmaḥ atotsyam atotsyāva atotsyāma 
totsyasi totsyathaḥ totsyatha atotsyaḥ atotsyatam atotsyata 
totsyati totsyataḥ totsyanti atotsyat atotsyatām atotsyan 
Futur Passiv (und Futur Aktiv Ātm.) Konditional Passiv (und Kond. Aktiv Ātm.) 
totsye totsyāvahe totsyāmahe atotsye atotsyāvahi atotsyāmahi 
totsyase totsyethe totsyadhve** atotsyathāḥ atotsyethām atotsyadhvam 
totsyate totsyete totsyante atotsyata atotsyetām atotsyanta 

*  -hi nach Konsonant und -dhi nach Vokal gelten als reguläre Endungen; -ati, -atu, uḥ und -āna sind irregulär. 
**  In den Epen findet man meist die Endung -adhvam statt -adhve.  
***  Imperativ manchmal auch ohne Endung: kuru = mach! 
⟟  Für die Etymologen:) überall s anstelle von ḥ 
⟟⟟		 Der Konditional entspricht semantisch dem deutschen Irrealis (Konjunktiv). 
⟟⟟⟟  Für die Perfektformen, ➝ Stiehl S. 387ff. und Lehmann, S. 176ff. ––für die Aoristformen, ibid., S. 391/92 bzw. S. 289ff. 
zusammengestellt von Peter Meyer, peter.meyer@ws-ag.ch – 25. März 2021



Morphologische Übersicht nach Stiehl (+ Lehmann) 
 

 Aktiv-System Beispielverben  
in den fett ge-
druckten Tempora 
bzw. abgeleiteten 
Verbstämmen 

Konstruktionsregel Übersetzung  

1. 
Präsens-System  
 Präsens (+ Imperfekt, 
 Imperativ und Optativ) 

Im Präsenssystem gibt es viele Sonderregeln und Ausnahmen bei der 
Stammbildung.  

(Die Farben entsprechen 
denjenigen der Tabelle 
auf der Vorderseite.) 

 Thematische Konjugationen    
 Klasse 1 bhṛ / bhar-a-ti Guṇa-Wurzel + Thema-a + Endung tragen     
 Klasse 4 puṣ / puṣ-y-a-ti Wurzel + y + Thema-a + Endung gedeihen     
 Klasse 6 tud / tud-a-ti Wurzel + Thema-a + Endung schlagen     
 Klasse 10 cur / cor-ay-a-ti Guṇa-Wurzel + ay + Thema-a + Endung stehlen     
 Athematische Konjugationen    
 Klasse 2 dviṣ / dveṣ-ṭi stark Guṇa-Wurzel + Endung hassen    dviṣ / dviṣ-ṭha schwach Wurzel + Endung (Bsp.: 2. Pers. Pl.; auch Klassen 3/5/7/8/9) 
 Klasse 3 hu / ju-ho-ti stark Guṇa-Wurzel redupliziert + Endung opfern    hu / ju-hu-tha schwach Wurzel redupliziert + Endung 
 Klasse 5 āp / āp-no-ti stark Wurzel + Affix no + Endung 

erlangen    āp / āp-nu-tha schwach Wurzel + Affix nu + Endung 
 Klasse 7 bhid / bhi-na-t-ti stark Wurzel + Infix na + Endung spalten    bhid / bhi-n-t-tha schwach Wurzel + Infix n + Endung 
 Klasse 8 tan / tan-o-ti stark Wurzel + Affix o + Endung dehnen    tan / tan-u-tha schwach Wurzel + Affix u + Endung 
 Klasse 9 jñā / jā-nā-ti stark Wurzel + Affix nā + Endung kennen    jñā / jā-nī-tha schwach Wurzel + Affix nī + Endung 
2. Perfekt tud / tu-tod-a stark Guṇa-Wurzel redupliziert + Endung 

schlagen 

für das Perfekt, den Aorist, den 
Injunktiv und den Prekativ 
siehe separate Tabelle ⟟⟟⟟	

  tud / tu-tud-a schwach Wurzel redupliziert + Endung 
3. Aorist tud / a-taut-s-īt viele Bildungsregeln, hier: sigmatischer Aorist 

4 Futur-System  
 Futur (+ Konditional) 

 
tud / tot-sy-a-ti 

 
Guṇa-Wurzel + sy oder iṣy + Thema-a + Endung   

5. Kausativ gam / gam-aya-ti Wurzel + aya + Endung gehen  

6. Desiderativ 
 Klassen 1–9 aniṭ 

 
kṣip / cikṣip-sa-ti 

 
Wurzel redupliziert + Suffix sa + Endung 

 
werfen  

  Klassen 1–9 seṭ, 10, Kausative likh / lilikh-i-ṣa-ti Wurzel redupliziert + i + Suffix ṣa + Endung schreiben  

7. Ātmanepada 
Intensiv  (Frequentativ) kṛ / cekrīyate Wurzel redupliziert + Endung des Ātmanepada  

(für Details siehe Kielhorn §461ff.) machen  

8. Passiv-System 
  Präsens  ( + Futur) 

 
tud / tud-y-a-te 

 
Wurzel + y + Thema-a + Endung  

schlagen 

 

  Imperfekt ( + Konditional) tud / a-tud-y-a-ta a-Augment + Wurzel + y + Thema-a + Endung  
  Imperativ tud / tud-y-a-tām Wurzel + y + Thema-a + Endung  
  Optativ tud / tud-y-e-ta Wurzel + y + Thema-a + i [a + i = e] + Endung  




